

Excluyen a afganas de cumbre de la ONU en Doha

La reunión fue criticada por organismos de DD.HH, que dicen que se está legitimando a los talibanes, en el poder en Afganistán desde 2021 y que han marginado a las mujeres de la vida pública.

Por *Cristina Cifuentes*



► Un combatiente talibán hace guardia mientras mujeres esperan recibir alimentos en Kabul, en 2023.

La exclusión de las mujeres y de los representantes de la sociedad civil de Afganistán de la agenda de una nueva reunión sobre el país en Doha, Qatar, organizada por Naciones Unidas, y a la que sí asistirán los talibanes, ha provocado críticas generalizadas tanto a nivel nacional como internacional.

Se trata de la tercera reunión de este tipo, a la que asistirán 25 países, pero es la primera vez a la que asiste el grupo fundamentalista islámico, que ha gobernado el país desde que tomó el poder en agosto de 2021, cuando las tropas lideradas por Estados Unidos se retiraron después de 20 años de guerra.

La secretaria general adjunta de Asuntos Políticos de la ONU, Rosmary DiCarlo, quien presidirá la reunión, dijo que no se trata de

otorgar un reconocimiento a los talibanes. "No es una reunión para llegar a un reconocimiento... El compromiso no significa reconocimiento", dijo a los periodistas. "No se trata de los talibanes. Se trata de Afganistán y de su gente", agregó.

El logro de una paz sostenible, el respeto del derecho internacional y de los derechos humanos, así como la lucha contra los estupefacientes, entre otros temas, están en la agenda de las conversaciones, afirmó la funcionaria de la ONU. Por su parte, los talibanes han dicho que quieren discutir temas como las restricciones al sistema financiero y bancario de Afganistán, el desarrollo del sector privado y la lucha contra el tráfico de drogas.

Pero los grupos de derechos humanos han criticado a la ONU por no incluir a las mujeres afganas en la mesa con los talibanes

en Doha. Destacan que la conducta del organismo internacional en este asunto es "sospechosa" y contradice la carta de la organización y sus principios fundamentales. Algunos afirman que varios diplomáticos de alto rango de la misión del organismo en Afganistán (UNAMA), incluido su director, tienen estrechos vínculos con los talibanes y ejercen presión a favor del grupo.

"Existe una creciente preocupación por el tono que la comunidad internacional -especialmente la misión de las Naciones Unidas en Afganistán- ha adoptado para normalizar las violaciones de los derechos humanos en Afganistán en un esfuerzo por asegurar la participación de los talibanes en las conversaciones de Doha", escribió, en The Guardian, Fawzia Koofi, política y activista por los derechos de las mujeres, que fue la primera mu-

jer vicepresidente del Parlamento afgano y presidenta de su comisión de asuntos de la mujer y derechos humanos.

"La conferencia ignorará las cuestiones fundamentales de exigir responsabilidades a los talibanes por sus violaciones sin precedentes de los derechos básicos de las mujeres y niñas afganas a la educación, el empleo y la participación activa en la sociedad", añadió.

Shabnam Salehi, excomisionada de la Comisión Independiente de Derechos Humanos de Afganistán, dijo a la cadena Deutsche Welle que la tercera reunión de Doha sería "inconcluyente" sin la participación de las mujeres afganas. Considera que la postura de la ONU respecto de los talibanes es "equivocada".

El exjefe de la Dirección Nacional de Seguridad de Afganistán (NDS) ha pedido que se suspen-

dan las interacciones de la "diáspora afgana" con la ONU para que las protestas tengan sentido. Esta reunión se realizará entre este domingo y lunes y contará con la presencia de representantes especiales de varios países y una delegación talibán. El jefe de la UNAMA ha confirmado indirectamente que las mujeres no están en la agenda de esta reunión y que los debates se centrarán en el sector privado, la banca y el control de drogas.

Pese a las promesas de moderación, desde que tomaron el poder, los talibanes han hecho retroceder los avances logrados en las dos décadas anteriores en lo que respecta a los derechos de las mujeres. Han desterrado a las mujeres y a las niñas de casi todos los ámbitos de la vida pública. A las niñas se les prohibió asistir a la escuela más allá del sexto grado. ●